
1 

令和６年９月 基山町定例教育委員会 会議録（要点筆記） 

 

日   時： 令和６年９月３０日（月）９：３０～１１：３０ 

場    所： 基山町庁舎２階 ２０１会議室 

教育委員： 出席４名 田口英信（職務代理者）、津川典善、福永真理子、秋吉奈穂 

教育長 ： 柴田昌範 

事務局 ： 古賀課長、堤係長、音成指導主事、水田指導主事 

傍聴者 ： なし  

 

教育長報告 

１ はじめに（教育長あいさつ） 

 ９月議会が終わり、田口委員の教育委員再任について同意いただいた。議会では、教育委員の選考方法等で活

発な議論が行われ、教育委員会制度、教育委員についての関心の高さが窺い知ることができた。 

 また、御神幸祭が９月２２日に無事に執り行われた。天気も心配されたが雨も降らずに開催され、多くの方々に祭

りの様子をみていただくことができてよかった。来月の２０日には宝満神社の園部くんちが開催予定となっている。 

   

２ 不祥事根絶 について 

 報道にもあった通り、鳥栖市内の教員が、飲酒運転により懲戒免職となっている。以前と違って最近は、代行運

転業者やタクシーの台数も少なくなっていると聞く。飲み会などでどうしても車を使う際には、事前に確実に「予

約」を行う等の対応を各学校へ呼びかけを行っている。 

 

３．服務指導の在り方  

不祥事根絶に対して継続した取組を行うため、服務指導の日として、毎月10 日、20 日、30 日のいずれか

の日を、意識付けを行う「ゼロの日」として設定。職員会議や朝礼等活用して、管理職からの指導を行っている。

その際に起こりやすい時期に起こりやすい不祥事について議題として扱うよう依頼している。 

＜時候に合わせた指導＞ 

家庭訪問期間 ・・・ 交通事故防止 

学期末の成績処理 ・・・ ＵＳＢ等の情報漏洩防止 

運動会練習期間 ・・・ 体罰、暴言の防止 

修学旅行 ・・・ 児童生徒の写真の取扱い、ＳＮＳなど 

学校行事での慰労会等、グループでの飲み会シーズン ・・・ 飲酒運転やセクハラ防止 

 

４．令和７年度教員採用試験合格者数（※大学院 特例申請 合格者を含む 数字は 前年度数） 

（１）小学校 １７５ （１７８） 内 ＵＪＩ ６ 、 離島 ３ 

（２）中学校  ９１ （ 98） 

中学校の国語、理科、技術に関しては応募数に対して、採用数が少ない。 

来年度も人員確保が厳しい見込み。 

中学校各教科の状況 

国 ８（13） 社 １６（17) 数 １８（17） 理 １（９） 英 １６（14） 

音 ４（２） 美 ２（３） 体 １０（16) 技 ２（２） 家 ５（３） 

※うちＵＪＩターン社１、 家 １， 離島 数 １ 

（３）高等学校 ５０ （３４）、特別支援学校 ３６ （３９）、養護教諭 ９ （１０）、栄養教諭０（０） 

合計３６１（３５９） 
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５．管理職選考等の推薦状況 

特に教頭や指導教諭、主幹教諭のなり手が若干減っている状況。 

①校長・ 副校長 

小学校R6 約１１０名 中学校約６０名 女性割合約３３％ 女性の割合が増加。 

②教頭 

小学校R6  約７０名 中学校 ６０名 女性割合 32％  校長と同様女性の割合が増加傾向。 

教頭と指導教諭の受験者数が減少傾向。 

③令和７年度 人事異動に向けて 

・庁等 、 離島 ・ へき地 、 虹松分校等の希望者の把握 、早期確定を 

・離島に養護教諭が必要な状況 

・管理職の役職定年前 退職者の早期把握を（選考に影響があるので、速やかに報告を） 

 

６．基山町議会９月定例会一般質問関係 

９月定例会一般質問で下記のとおり質問が行われた。 

１．桒野 久明議員  

◇通学時の安全確保（交通安全・防災・防犯）の取組について 

①通学路の安全施設の点検の実施について 

  ア 通学路に高いブロック塀の有無は確認されているか 

     平成30年に文部科学省から「学校におけるブロック塀等の安全点検等について」の通知があり、点検の

実施済み。調査から６年が経過しており、地域の方々からの情報収集に努め、危険箇所の報告があれば、

関係機関とも連携を図り、所有者に改善を要請したい。 

②児童生徒の危険予知教育について 

  ア ＰＴＡや保護者および地域住民から危険箇所の具体的な指摘はあるか？ 

   毎年、通学路合同点検を実施する前にPTAに各地区での危険箇所がないかを学校と協議して提出しても

らっている。 

  イ 豪雨時、河川・水路の増水時の危険予知訓練はどのように実施しているか示せ 

大雨時は河川に近付かないことをメールで配信したり、下校時には校内放送や各担任から指導したりして

いる。警報級の大雨が降った場合は、迎えを要請するなど、常に安全を第一にした対応を行っている。基山小

では垂直避難訓練を実施。各学校で総務課防災係による出前講座などを活用している。 

③通学時の防犯に関する取組 

地域の方々の登校、下校時の見守り他、こども110番の家への協力等もいただいている。 

 各学校で「いかのおすし」などの標語を児童生徒に知らせ、自分の身を守るよう指導している。 

 

２．大山勝代議員 

 ◇子どもの成長と、先生が生き生きと働ける学校を 

①教員が生き生きと働き続けるための条件整備は何があるか 

   管理職を含むチームで対応し、課題を解決できる体制や職場の人間関係づくりでストレスを抱え込まないよ

うにしている。ワークライフバランスの確保ができるよう、残業時間の縮減等に努めている。 

②教職員の長時間労働の解決策は何があるか 

・校時表の見直しにより下校時刻を早める取組 

・教材のデジタル化による教材を作成する時間の短縮 

・教員をサポートする人材の採用 

・通知表を年３回から２回に変更 
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・中学校では、部活動での外部人材の活用や地域部活動の導入。 

・小中学校ともに行事の精選と縮小などにも取り組んでいる。 

③全県的に教職員の未配置が大きな問題になっているが、町立小中学校の現状はどうなっているか 

非常勤講師の先生を任用するなどして２学期始業式の時点では未配置は生じていない。 

産休や病休となった場合は、未配置とならないよう、早急に代替の講師を探したい。 

④最近の発達障害児の増加に対する概要と原因をどう捉えるか 

発達障害に対する保護者や幼稚園や保育園の関心や認知度が高まり、理解が広がったため 

⑤町立小中学校の特別支援学級の担任と支援員の配置は充実しているか 

特別支援学級担任は、国の基準で適正に配置している。 

基山町の支援員は近隣の市町の中でも充実した配置としている。 

⑥町立小中学校の普通教室・特別教室のエアコンの設置状況 

３校ともに使用している通常学級、特別支援学級、特別教室の全てエアコンを設置している。 

基山中学校でも、技術棟を除く特別教室には全て設置済み。 

⑦この数年の異常気象の中、夏休みを従来の６週間に戻す検討はできないか 

   現行のように夏休みを短縮して、授業時数確保を続けるのか、夏休み短縮を５日間から３日間に減らすのか、

現場やPTA の意見などにも耳を傾けながら、引き続き、検討したい。 

⑧保護者負担が大きい学校費用（制服・ランドセル等）の支援・軽減策は考えられないか 

   支援が必要な家庭については、要保護、準要保護制度によって支援を行っている。 

新１年生については、入学準備金を早期に支給している。 

今後、学校費用の支援拡充ができないか検討したい。 

 

３．松石信男議員 

◇子育て世帯の現状と今後の支援策について 

①給食費の無償化 

  小中学校の給食費は、学校給食法で食材に係る費用については、受益者負担とされている 

生活困窮家庭には、町で生活保護や就学援助などの助成制度によって全額補助を行っている。 

町内小中学校に同時に通っている第３子以降という今の対象範囲も含めて引き続き、検討をする。 

②放課後の学習支援 

 小学生は学習塾『英進館』に業務を委託し、３年と６年に算数の放課後補充学習を実施中。 

中学生も放課後補充学習ができる仕組みを町でつくっている。 

③子どもの居場所づくり 

 不登校児童生徒の居場所として教育支援センター「まいるーむ」基山小学校「さくらるーむ」など。 

放課後児童クラブで６年生までの児童の預かりを行っている。 

基山町福祉交流館では、月曜日を除く19時まで交流広場が使えるようになっている。 

町立図書館や中央公園、けやき台では「きやまSGK」なども子どもたちの居場所となっている。 

町内で利用できる施設の周知を図っていきたい。 

 

４．中牟田文明議員 

◇支援が必要な児童対策について 

①基山小学校に校舎を増築した経緯 

   特別支援学級は増加の見込みとなったことから新校舎を取得した。 

②基山小特別支援教室の状況（令和３年度～令和６年度）について及び特別支援コーディネーターの役割 

・教室数、児童数及び障がい種別、担任数、教育支援員数、特別支援学級担任の数について、令和３年度
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から令和６年度までの数を回答。 

・ 特別支援教育コーディネーターの役割 

 基山小学校の12人の特別支援学級担任のうち、３人が特別支援コーディネーター。 

主な役割は、校内における特別支援教育体制の構築。多くの業務を担っている。 

③特別支援教室運営にあたり改善したい点はあるか 

  カームダウン、クールダウンが必要になる場面もあることから、そのようなスペースの確保。 

地域エリアコーディネーターを県へ要望して再配置が実現できればと考えている。 

④不登校児童の居場所「さくらるーむ」設置の経緯 

   登校ができても教室に入りづらい児童がいるため、県からの支援もあって設置した。 

⑤「さくらるーむ」、「まいるーむ」の利用状況 

   1日あたり平均４人程度が利用。「まいるーむ」は一日あたり３～４人程度が利用。 

⑥「さくらるーむ」についてだが、増築校舎２階すべて特別支援教室になった場合の対応 

  具体的な場所については、学校と相談しながら、決定していくこととしたい。 

 

５．大久保由美子議員 

  町立小中学校体育館等のエアコン設置と不登校対策について 

①町立小中学校体育館等のエアコン設置について 

   ア 体育館での体育授業等の熱中症予防対策を示せ 

      暑さ指数や児童生徒の体調を見て活動を中止することなども教職員に対し、管理職から呼びかけ、学

校全体で意識を高くもつように指導してもらっている。 

   イ 近年の異常な暑さ対策に体育館（並びに中学校の卓球練習場）にエアコン設置の見解 

     空調設備の必要性については認識をしており、大型送風機を購入し、設置している。 

断熱性能の確保や電気容量の増設、ランニングコストを考慮した運用ルールづくりなどの課題がある。 

今後、他の自治体の先進事例を参考にして、検討していきたい。 

②不登校対策について 

   ア 本町での不登校児童生徒の現状と支援体制 

     小中学校ともに微増傾向。学年が上になるにしたがって、その割合が高くなっている。 

担任だけでなく、学校管理職、カウンセラーやSSW、教育相談担当など学校全体で支援。 

教育支援センター「まいるーむ」や基山小、基山中では別室による指導なども行っている。 

   イ 不登校児童生徒への支援の在り方について見解 

     不登校の児童生徒の全てに学びの場を確保して、それぞれが学びたいと思った時に学べる環境を整え

ることが大切。個々のニーズに応じた受け皿を整備する必要があるため、教育支援センター「まいるーむ」も

ニーズに応じた機能強化も必要になってくる。 

不登校児童生徒の支援のため、担任や不登校担当等が定期的な面談や情報交換を行うことも大切。 

   ウ COCOLOプランを受けて、本町での取組や改善等 

     不登校児童生徒の様々なニーズに柔軟に対応できるようにしていく必要がある。 

端末を活用したオンライン学習を進めたり、オンライン授業を受けさせたりできる環境整備 

社会的なつながりを常に持つ体験活動なども取り入れることができないか検討したい。 

 （体育館のクーラーについて） 

＜委員＞基山小学校から授業を行うよう依頼を受けて、体育館を使用して授業を行っている。大型扇風機

である程度涼しくなる。現在２台大型扇風機があるが、もう１台あっても良いかと思う。ただし、音の大きさが

気になる。マイクを使わないと声は通らない。 

＜委員＞すぐに対応が必要となるのならば、スポットクーラーだと安価に設置が可能になる。スポットクーラ
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ーを何台か設置し、授業がある約１時間のうち、話を聞くときや、暑さがたまらなくなったときに近くに行き涼

みに行くような形の運用も考えていいかもしれない。 

 

協議・報告事項 

１．GIGAスクール端末やデジタル教材の活用について 

  ９月から端末の毎日の持ち帰りを実施しているが、保護者から毎日使っていないのに持ち帰らないといけない

のが負担だという声が上がってきているので、積極的に家庭での端末の利用促進を進めていく。 

・SAGAeスタディ、桃鉄教育版などの活用 

・家に持ち帰る意味を持たせるために連絡機能の活用やGoogleクラスルームなどの活用  等 

・学びポケットの利用促進 

 

＜委員＞紙の教科書を持ち帰って音読することが大事というような考えを持つ教員も多い。教員の意識改革が今

後より必要になってくる。 

＜教育長＞連絡帳についても、黒板を子供たちが書き写す作業をしているが、タブレットで黒板の内容を写真で撮

れば、その時間を有効活用することができる。意識改革について進めていく。 

＜委員＞基山町の教育理念をしっかりと定めて、その目的のために ICTの推進が必要という説明を教員にもでき

れば、納得してタブレット利用を進める教員も増えるのではないか。 

＜委員＞使い方次第では、ICT の利便性はとても高いし、子供たちの将来に必要な技術である。教員の意識改革

を行い、タブレットの活用推進を進めていってほしい。 

 

２．制服について 

・若基小学校の制服について 

 →現在、気候の変化が大きかったり、私服がとても安くなってきたりしているので、再度、制服をどうするかという

ことについて検討する必要があるかもしれない。現在、学校やPTAからの問題提起などはあっていない。 

・中学校の制服にハーフパンツの採用は考えないかという提案について（熱中症対策） 

 →制服を増やすとなると保護者負担を増やすことにもつながるので、暑い時期に体操服での登校を可とするとい

うような対応を検討していく。 

 

３．小中学校遠距離通学児童生徒保護者への配慮について 

 ①基山小学校の運動会 

   ２㎞以上の家庭に自動車送迎許可証を発行しているので、それをフロントガラスに掲示することで旧保育園跡

地及び長崎屋前駐車場の使用許可を行う。 

 ②基山小学校、若基小学校３㎞以上の児童への新たな支援策 

   これまでコミュニティバスを利用すれば無料としていたが、公共交通が使えない地区との平等性が保たれてい

なかったので、月額１，０００円の補助を１０月から開始。 

 

４．来年度へ向けて 

①施設・設備面 

・体育館へのエアコン設置についての検討 

   体育館用については、バズーカ型にするか、室外機を外に置くタイプか。 
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・中学校多目的室、技術室へのエアコン設置の検討 

•基山小学校の校舎と校舎の間にあるウッドデッキスペース改修についても検討する必要がある 

•基山小特別支援学級増への対応…新校舎２階については、４教室に分離予定 

さくらるーむとして、１教室を継続して使用予定 

 •ひまわり教室Dについては、ランチルームへ移動予定。（学校での利用を妨げないように） 

②水泳授業の外部委託について（小学校） 

 •中学校については、基山小学校プールの活用を行うかどうか 

•学校のプール維持を継続する場合との予算面での比較検討も必要。 

 •移動時間、実質の水泳を行える時間の確保等も課題 

③支払い関係 

・給食費の公会計化検討（鳥栖市の導入状況について聞き取りを実施予定） 

・放課後児童クラブの集金 現金集め⇒電子決済等の導入を検討 

 

指導主事より小中学校の現況報告 

＜指導主事＞ 

・小中学校の状況について（児童生徒及び教職員） 

 各学校の行事に関する報告及び生徒指導関係などについて報告。 

・学童保育に関する夏休みの事案の経過について報告。 

・事案が起こった際の初期対応の確認と、対応を迅速に実施していく。 

 

議案審議 

  第１４号議案 令和６年度要保護および準要保護児童・生徒の追加認定について 

         ２件申請  １件承認  １件不認定（本町の基準に照らして判断） 

 

報告及び協議事項 

(１) 就学援助について 

・資料に基づき就学援助の認定基準変更案について説明。 

＜担当＞6月定例教育委員会で案として、児童扶養手当受給者をすべて認定とした場合の予算の負担増につ

いて試算をしたが、より詳細な試算を行った。基山町の近隣市町は、児童扶養手当を受給していれば就

学援助の認定とする市町が多いため、認定基準の見直しを行いたい。 

＜委員＞ 

   本当に必要な人が必要な支援を受けられるよう、変更案を精査してほしい。 

(２) 全国学力・学習状況調査結果の概要について 

・資料に基づき説明 

 ３校ともにほとんどの科目で全国や県平均と比べてもやや上回っており、上回っている状況である。 

 この資料については各学校の保護者に配布しており、学校HPにも公開している。 

(３) ＰＴＡとの意見交換会について 

日時：令和６年１０月２日（水） 

(４) 部活動の地域移行の進捗状況 

・資料に基づき説明 ⇒ 承認 
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(５) きやまんもん文化情報館について 

・資料に基づきエリア変更などについて説明 

(６) 名義後援について 

・資料に基づき説明 ９件 ⇒ 承認 

(７) ８月定例教育委員会会議録の承認について 

・資料に基づき説明 ⇒ 承認 

(８) 当面の行事予定について 

【３校共通】 

10月 4日（金） 前期通知表渡し 

10月 7日（月） SAGA2024国民スポーツ大会小中学生応援デー（小６，中３） 

【基山小学校】10月 2日（水） 体育館使用禁止（～１０日）国スポ練習会場 

10月16日（水） 運動会総練習 

10月19日（土） 運動会  ※雨天順延 

10月21日（月） 運動会代休 

10月22日（火） かんたん弁当の日 

10月30日（水） 全校集会 

【若基小学校】 

10月 2日（水） 体育館使用禁止（～１０日）国スポ練習会場 

10月19日（土） 運動会  ※雨天順延 

10月21日（月） 運動会代休 

10月22日（火） おにぎり弁当の日 

【基山中学校】 

10月15日（火） 第2回SAGAテスト（3年）・学力診断テスト（1，2年） 

10月16日（水） 第2回SAGAテスト（3年）２日目 

10月26日（土） 文化発表会 

10月28日（月） 代休 

【町・教育委員会関係】 

10月 1日（火） 議会全員協議会 

10月 2日（水） ３校PTA・基山町教育委員会教育懇談会 

10月 3日（木） 学校保健安全研究協議会 

10月 4日（金） SAGA2024国民スポーツ大会卓球開始式 

10月 5日（土） SAGA2024国民スポーツ大会開会式 SAGAスタジアム 

             竹あかりナイト イン基山町立図書館 

10月10日（木） 基山中学校 学校訪問 

10月11日（金） 東部教育事務所管内教育長WEB会議 

10月18日（金） 団体長連絡会 

10月19日（土） ２校小学校運動会 

10月20日（日） 園部くんち 

全障スポ卓球バレー大会 

10月25日（金） 佐賀県市町教育長連合会秋季大会・研修会 
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10月26日（土） 基山中学校文化発表会 

              SAGA２０２４全障スポ開会式 SAGAアリーナ 

10月28日（月） SAGA２０２４全障スポ閉会式 SAGAアリーナ 

10月30日（水） 県地連 佐賀県教育委員会連絡協議会WEB会議 

 

次回開催予定日 

１０月定例教育委員会 

  令和６年１０月２１日（月）９時３０分から 


